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ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,
МИХАИЛ РУБИН

Дело в отношении Шакро 
Молодого привело к задер-
жанию высокопоставленных 
сотрудников СКР: их уличают 
в покровительстве крими-
нальному авторитету. Уголов-
ное дело может быть связано 
и с перестановками в силовых 
ведомствах.

ОБЫСКИ И ЗАДЕРЖАНИЯ

Сотрудники Главного следственно-
го управления СКР при поддерж-
ке оперативников ФСБ пришли 
с обысками в здание московского 
управления СКР на Арбате утром 
во вторник, 19 июля. Как рассказал 
РБК источник в правоохранитель-
ных органах и подтвердил собесед-
ник в  спецслужбе, следственные 
действия проводились в кабине-
тах главы управления Александра 
Дрыманова и его первого замести-
теля Дениса Никандрова.

Также обыски прошли у  на-
чальника управления собственной 
безопасности СКР Михаила Мак-
сименко и его заместителя Алек-
сандра Ламонова, рассказал собе-
седник РБК в ФСБ.

Никандров, Максименко и Ла-
монов были задержаны, а  затем 
арестованы Лефортовским судом 
по  ходатайству следствия. Засе-
дания прошли в закрытом режи-
ме, поскольку защита настаивала, 
что это необходимо для обеспече-
ния безопасности фигурантов дела.

Сотрудников СКР подозрева-
ют в  превышении полномочий 
(ст. 286 УК РФ) и получении взятки 
(ст. 290 УК РФ), рассказал «Интер-
факсу» адвокат Ламонова Алексей 
Носков.

АРЕСТЫ В СК
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ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Правительство приступило 
к приватизации «Башнефти». 
Предложение о продаже 50,1% 
акций получили крупней-
шие мировые нефтегазовые 
компании. В том числе «Рос-
нефть», которая ранее инте-
рес к активу категорически 
опровергала.

НЕОЖИДАННЫЙ ПРЕТЕНДЕНТ

«Роснефть» получила от  пра-
вительственного агента — «ВТБ 
Капитала» — предложение приоб-
рести 50,1% акций «Башнефти», 
которое правительство предла-
гает к  приватизации, сообщил 
РБК пресс-секретарь госком-

пании Михаил Леонтьев. «Да, 
такое предложение поступило. 
Мы изучаем состояние актива 
и  решим, будем  ли принимать 
участие в  приватизации, когда 
получим более четкие условия 
продажи пакета акций и изучим 
финансовое состояние актива», — 
добавил он.

Продажа 50,1% акций «Башнеф-
ти» — часть плана правительства 
по частичной приватизации госу-
дарственных активов для попол-
нения государственного бюджета. 
В начале июля правительство про-
дало на Московской бирже 10,9% 
АЛРОСА за 52,2 млрд руб. с дис-
контом к  котировкам почти 4%. 
Также в планах властей продать 
в течение 2016–2017 годов 19,5% 
«Роснефти», 25% «Совкомфлота» 
и 10,9% ВТБ. Министр экономи-

ческого развития Алексей Улюкаев 
говорил неделю назад, что акции 
«Совкомфлота» могут быть прода-
ны в ближайшее время.

Об интересе к «Башнефти» пу-
блично объявляли ЛУКОЙЛ и Не-
зависимая нефтегазовая компания 
(ННК) Эдуарда Худайнатова. При-
чем Худайнатов предлагал пре-
зиденту Владимиру Путину обя-
зать покупателя перерабатывать 
добываемую нефть на  Дальнем 
Востоке, что сделало бы ННК фа-
воритом в борьбе за актив — у ком-
пании есть НПЗ в Хабаровске. Од-
нако власти не согласились.

Представители «Роснефти» ранее 
отказывались комментировать ин-
терес к активу или уверяли, что он 
«Роснефти» неинтересен. Напри-
мер, Леонтьев говорил в  февра-
ле, что компания не интересуется 

приватизацией. «Как может одна 
госкомпания покупать другую? Мы 
этими мероприятиями не кормим-
ся», — удивлялся он. Во вторник 
Леонтьев сообщил РБК, что не ви-
дит препятствий для «Роснефти». 
По  его словам, у  компании есть 
успешный опыт интеграции и си-
нергии крупных активов, в  том 
числе купленных в ходе привати-
зации, и на рыночных условиях.

Источник в  банковских кру-
гах говорит, что  «ВТБ Капитал» 
разослал инвесторам предложе-
ния о покупке 50,1% «Башнефти» 
на прошлой неделе. Списка ком-
паний, получивших предложе-
ние, он не назвал, однако уточнил, 
что среди них есть крупные нефтя-
ные компании. 

Окончание на с. 15

Руководители «Роснефти» и «Башнефти» Игорь Сечин (на фото слева) и Александр Корсик могут оказаться в одной компании

ПРИВАТИЗАЦИЯ «Роснефть» заинтересовалась еще одной нефтяной компанией

Добыча «Башнефти»

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 08.07.2016) $394,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
19.07.2016) 952,8 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
19.07.2016, 20.00 МСК) $46,80 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
69,69

$1= 
62,99

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 20.07.2016) 

ЦБ и банкам удалось предотвратить хищения на сумму   1,6 млрд руб.

По данным ЦБ, за год была заблокирована работа около 120 фишинговых сайтов

Хакеры пытались вывести с корсчета банка в ЦБ около 667 млн руб.

ТЕМА ДНЯ | Хакеры похитили у банков более 1 млрд рублей за полгода с. 10

Вячеслав Володин,
первый замруководителя 
администрации президента РФ

Чиновник уйдет в отпуск 
ради выборов

РУБРИКА, C. 10

Вячеслав Володин,
первый замруководителя 
администрации президента РФ

Чиновник уйдет в отпуск 
ради выборов
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Что стоит за арестом высокопоставленных сотрудников СКР

Следствие подвели  
под статью

 По его словам, все они отрицают 
свою причастность к преступлени-
ям. К Дрыманову претензии офи-
циально не предъявлялись.

ФСБ в пресс-релизе подтвер-
дила, что сотрудников СКР про-
веряют в  связи с  возможным 
превышением должностных пол-
номочий и  получением взяток 
«от представителей криминаль-
ного сообщества». Имена фигу-
рантов дела в  этом сообщении 
спецслужбы не уточнили.

По  данным «Интерфакса», 
всего по делу проходят «семь со-
трудников главка и центрального 
аппарата СКР, в том числе состо-
ящих на  руководящих должно-
стях».

В  Следственном комитете 
не прокомментировали дело в от-
ношении сотрудников ведомства.

ПОМОЩЬ ВОРУ В ЗАКОНЕ

Аресты высокопоставленных си-
ловиков связаны с  делом вора 
в  законе Захарии Калашова 
по  прозвищу Шакро Молодой. 
Никандров подозревается в том, 
что  обещал Шакро за  миллион 
долларов избавить его от уголов-
ного преследования, рассказал 
адвокат Носков. По данным Life, 
Никандрова задержали при полу-
чении взятки.

Максименко был арестован, по-
скольку дал следователям отдела 
СКР по  Северному администра-
тивному округу Москвы указание 
не  требовать продления ареста 
Андрея Кочуйкова по  прозвищу 
Итальянец, правой руки Шакро 
Молодого, сообщает «Росбалт» 
со ссылкой на источник в право-
охранительных органах. Следо-
ватели не стали обращаться в суд 
с ходатайством о продлении меры 
пресечения, и 14 июня Итальянец 
вышел из СИЗО «Матросская Ти-
шина», но вскоре вновь был задер-
жан сотрудниками ФСБ и МВД.

В  чем  именно подозревают 
Ламонова, неизвестно. Оглашая 
постановление о  мере пресече-
ния, судья Петр Ступин уточнил 
лишь, что ему вменяется статья 
«получение взятки должностным 
лицом в особо крупном размере» 
(ч.6 ст.290 УК РФ).

Адвокат Шакро Молодого Алек-
сандр Гофштейн сказал ТАСС, 
что  ему неизвестно о  связи его 
клиента с руководством СКР.

ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЕ 
СЛЕДОВАТЕЛИ

Денис Никандров  участвовал 
в расследовании второго уголов-
ного «дела ЮКОСа», в 2008 году 
занимался громким делом о взят-
ке в  отношении экс-руководи-
теля ГСУ СКР Дмитрия Довгия, 

а  в  2011 году возглавлял след-
ственную группу по делу о кры-
шевании подмосковными проку-
рорами нелегальных казино.

В 2013 году Никандрова про-
веряли по  требованию Генпро-
куратуры: надзорное ведомство, 
как писал «Коммерсантъ», обна-

ружило в действиях нескольких 
следователей и сотрудников ФСБ 
признаки превышения должност-
ных полномочий и принуждения 
к даче показаний.

Михаил Максименко  ранее 
возглавлял управление физи-
ческой защиты СКР. Его супру-

    Руководитель 
управления собственной 
безопасности СКР Михаил 
Максименко (на фото) был 
задержан за то, что якобы 
дал следователям отдела 
СКР по Северному 
административному 
округу Москвы указание 
не требовать продления 
ареста Андрея Кочуйкова, 
помощника Захария 
Калашова, известного 
в криминальном мире 
как Шакро Молодой

АРЕСТЫ 
СИЛОВИКОВ

19 июля сотрудники 
Главного следственного 
управления СКР 
при поддержке 
оперативников ФСБ 
пришли с обысками 
в здание столичного 
управления СКР. Трое 
высокопоставленных 
сотрудников СКР были 
задержаны по подозрению 
в превышении 
полномочий и получении 
взятки. Вечером того же 
дня Лефортовский суд 
арестовал всех троих 
до 15 сентября.

Дело Шакро

Шакро Молодой, как утверждал 
«Росбалт», стал лидером крими-
нального мира после убийства 
в январе 2013 года Аслана 
Усояна по прозвищу Дед Хасан, 
13 июля суд арестовал Шакро 
по делу о вымогательстве. 
По версии следствия, подруч-
ные вора в законе требовали 
8 млн руб. у владелицы ресто-
рана Elements на Рочдельской 
улице Жанны Ким. В результате 
произошел конфликт между 
группой во главе с Итальянцем 
и людьми экс-сотрудника КГБ 
Эдуарда Буданцева, который 
решил поддержать Ким. В ходе 
перестрелки погибли два ох-
ранника Итальянца.

Задержание Шакро стало 
возможно после нескольких 
операций, в ходе которых поли-
ции и ФСБ удалось арестовать 

группу его подручных, писал 
«Коммерсантъ». По данным 
газеты, в феврале были задер-
жаны оперативник Уголовного 
розыска Ильдар Шакиров 
и участковый уполномоченный 
Ринат Зинатуллин, которые, 
по данным следствия, прикры-
вали вымогателей из бригады 
Шакро от своих коллег. Затем 
арестовали и бывшего сотруд-
ника ГУБОП МВД полковника 
в отставке Евгения Суржикова, 
который руководил сотрудни-
ками ЧОПа, подконтрольного 
криминальному авторитету.

Собеседник РБК в правоохра-
нительных органах рассказал, 
что показания по этому делу 
дал секретный свидетель, после 
чего было принято решение 
провести обыски в здании сто-
личного управления СКР.
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га в  декларации за  2015 год 
указала один из  самых боль-
ших доходов среди сотрудников 
ведомства и членов их семей — 
14,6 млн руб.

Сотрудники ФСБ начали раз-
рабатывать Никандрова и Макси-
менко с января 2016 года, расска-
зал агентству «Москва» источник 
в правоохранительных органах, 
уточнив, что одним из поводов 
для  начала проверки стала де-
кларация о доходах члена семьи 
одного из задержанных.

С ВЕДОМА ПРЕЗИДЕНТА

Дело Шакро Молодого с самого 
начала курировали в  руковод-
стве ФСБ, рассказывает собе-
седник, близкий к  правоохра-
нительных органам. Поэтому, 
по  его словам, со  стороны мо-
сковских следователей «было 
сумасшествием» пытаться по-

лучить взятку и вообще принять 
участие в этом деле.

Оперативное сопровождение 
дела в  отношении сотрудников 
СКР ведет управление «М» служ-
бы экономической безопасности 
ФСБ, рассказал собеседник РБК 
в спецслужбе. Это подразделение 
занимается контрразведыватель-
ным обеспечением, в частности 
МВД, Минюста и МЧС. Непосред-
ственно следствие по  делу Ни-
кандрова и остальных также на-
ходится в ведении ФСБ.

Следственные действия в от-
ношении руководства СКР были 
согласованы с председателем ве-
домства Александром Бастрыки-
ным, говорится в сообщении ФСБ. 
Без санкции Бастрыкина обыски 
и задержания были бы невозмож-
ны, поскольку этого требует УПК: 
только глава СКР или его замести-
тели могут разрешить возбудить 
дело в отношении руководителей 

региональных следственных ор-
ганов и приравненных к ним со-
трудников ведомства.

В  пресс-релизе ФСБ отмеча-
ется, что  президенту Владими-
ру Путину известно об  обысках 
и  арестах высокопоставленных 
следователей. Собеседник РБК, 
близкий к  руководству ФСБ, 
утверждает, что  без  разреше-
ния президента оперативники 
не могли бы задержать начальни-
ка управления собственной безо-
пасности СКР.

ДЕЛА И ПЕРЕСТАНОВКИ

Силовые ведомства переживают 
значительные изменения, кото-
рые касаются МВД, ФСБ и  СКР, 
напоминает политолог Евгений 
Минченко. В рамках этих струк-
турных перестановок следует 
рассматривать и уголовное дело 
в отношении сотрудников СКР.

Перестановки в ФСБ, где сме-
нилось руководство Службы 
экономической безопасности, 
действительно сопровождались 
проверками и уголовными де-
лами. Нынешнее дело разво-
рачивается на  фоне противо-
стояния СКР и ФСБ, указывает 
собеседник РБК в  спецслуж-
бе. В  свою очередь, источник, 
близкий к  Кремлю, уточняет, 
что речь идет о противостоянии 
между разными группами вли-
яния внутри обоих ведомств. 
Расклад у  силовиков меняет-
ся, периодически этот процесс 
выплескивается и  через такие 
громкие дела, объясняет собе-
седник РБК.

На обстановку влияют и пред-
стоящие парламентские выборы, 
отмечает источник в  ФСБ: со-
трудники спецслужбы получили 
карт-бланш действовать реши-
тельнее по резонансным делам. 

«Есть установка почистить ряды 
силовиков и чиновников», — от-
метил источник.

Уголовное дело в отношении 
сотрудников СКР может осла-
бить позиции Бастрыкина, пола-
гает собеседник РБК в ФСБ: по его 
словам, Никандров и Максименко 
входили в ближайшее окружение 
Бастрыкина.

В  недавнем рейтинге влия-
тельности российских политиков 
Центра политических технологий 
СКР уступил ФСБ: Александр Ба-
стрыкин оказался на  13-м ме-
сте, в то время как директор ФСБ 
Александр Бортников занял 9-е 
место.

Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков во  вторник 
сказал журналистам, что считает 
недопустимыми гипотетические 
рассуждения о возможном влия-
нии задержаний на карьеру пред-
седателя СКР. 

   О претензиях следствия к заместителю руководителя управления 
собственной безопасности СКР Александру Ламонову (на фото) 
не известно, заседание проводилось в закрытом режиме

   Заместитель начальника московского управления СКР Денис Никандров (на фото) 
якобы обещал за $1 млн избавить Шакро Молодого от уголовного преследования по делу 
о вымогательстве
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Решение об участии России в Играх-2016 откладывается

Олимпиада на паузе
ДИНА БЕЛЯЕВА

Международный олимпий-
ский комитет обнародовал 
первые выводы по итогам до-
клада WADA о допинге в Сочи. 
МОК рекомендовал федераци-
ям зимних видов спорта отка-
заться от проведения сорев-
нований в России. Решение об 
участии России в Олимпиаде в 
Рио будет принято позднее.

ЗАЯВЛЕНИЕ МОК

Во вторник днем МОК распро-
странил официальное заявление 
по итогам телеконференции, по-
священной обнародованному на-
кануне докладу Всемирного ан-
тидопингового агентства (WADA) 
о допинге в российском спорте. 
Документ начинался с заявления 
президента МОК Томаса Баха, сде-
ланного им накануне. «Выводы до-
клада — шокирующая и беспреце-
дентная атака на чистоту спорта и 
Олимпийские игры. Поэтому МОК 
без колебаний предпримет самые 
жесткие санкции против любых 
вовлеченных лиц и организа-
ций», — заявил Бах в понедельник.

А в распространенном во втор-
ник заявлении МОК говорится, 
что  аккредитации на Играх в Ри-
о-де-Жанейро лишаются все  долж-
ностные лица Министерства спор-
та России, а также те, чьи имена 
были упомянуты в расследовании 

антидопинговой организации. По 
данным WADA, решения по сокры-
тию случаев применения допинга 
принимал заместитель министра 
спорта Юрий Нагорных, а министр 
спорта  Виталий Мутко был в кур-
се всех манипуляций. Кроме того, 
в докладе упоминались советник 
министра спорта Наталья Желано-
ва, сотрудник Центра спортивной 
подготовки России (ЦСП) Алексей 
Великодный, заместитель дирек-
тора департамента науки и обра-
зования Минспорта Авак Абалян, 
глава управления медицинских и 
научно-исследовательских про-
грамм Олимпийского комитета 
России Ирина Родионова, офицер 
ФСБ Евгений Блохин и замглавы 
Московской антидопинговой ла-
боратории Юрий Чижов.

МОК также принял решение 
провести перепроверку, в том 
числе и криминалистическую, 
всех российских спортсменов, 
тренеров, членов команд и техни-
ческого персонала сборных Рос-
сии, участвовавших в Олимпиа-
де 2014 года. Относительно новых 
спортивных состязаний в России, 
их пока рекомендовано не про-
водить. Это касается в том числе 
Европейских Игр 2019 года. В за-
явлении МОК содержится реко-
мендация  международным фе-
дерациям зимних видов спорта 
заморозить подготовку к крупным 
соревнованиям в России и перене-
сти их в другие страны. Междуна-

родные спортивные федерации 
МОК просит провести полное 
расследование по итогам доклада 
WADA и, в случае если будут най-
дены нарушения, применить санк-
ции против соответствующих рос-
сийских спортивных федераций. 
Эти расследования должны идти 
совместно с работой комиссии 
Ричарда Макларена, подчеркива-
ется в документе. Результаты рас-
следования МОК будут переданы в 
ЮНЕСКО и WADA, которые смогут 
применить меры по отношению к 
российским ведомствам в соответ-
ствии с Антидопинговой конвен-
цией ЮНЕСКО и Мировым анти-
допинговым кодексом, говорится 
в заявлении МОК.

Вопрос об участии сборной 
России в Олимпиаде в Рио будет 
решен, после того как МОК изу-
чит юридическую возможность 
ее отстранения в полном соста-
ве. «В своем решении МОК будет 
учитывать вердикт Спортивного 
арбитражного суда (CAS), кото-
рый рассматривает иск отстранен-
ных IAAF российских легкоатле-

тов», — говорится в пресс-релизе 
МОК. Решение CAS будет объявле-
но 21 июля. Когда МОК планирует 
принять свое решение по участию 
России в Олимпиаде в Рио, в доку-
менте не уточняется.

К СОТРУДНИЧЕСТВУ ГОТОВЫ

Накануне независимая комиссия 
WADA опубликовала результа-
ты расследования, касавшегося 
Олимпийских игр в Сочи. Соглас-
но докладу комиссии, сотрудники 
сочинской антидопинговой ла-
боратории постоянно подменяли 
пробы российских спортсменов 
и делали это при помощи сотруд-
ников спецслужб, в том числе ФСБ. 

Подмена допинг-проб во время 
Олимпиады осуществлялась, по 
данным комиссии, в рамках специ-
альной допинговой программы, 
которая поддерживалась в России 
на государственном уровне. До-
пингова я программа, как заявил 
глава комиссии Ричард Макларен, 
была создана после Олимпиады 
2010 года. К Играм 2014 года эта 

система была модифицирована, 
и российские антидопинговые 
службы начали в массовом поряд-
ке подменять пробы спортсме-
нов, входящих в сборные страны. 
Допинг применялся не только во 
время Олимпиады, но и во время 
других крупных соревнований.

Президент России Владимир 
Путин после публикации резуль-
татов расследования комиссии 
WADA распорядился временно от-
странить от работы «прямых ис-
полнителей», указанных в докладе. 
Еще в понедельник был отстранен 
Нагорных. А во вторник перестали 
исполнять обязанности упоминав-
шиеся в докладе Желанова, Абалян, 
Чижов, Родионова и Великодный.

Комментируя решение МОК, 
Мутко заявил, что Минспорт его 
поддерживает и полностью готов 
к сотрудничеству. «Как министр 
спорта, я могу сказать: мы, как и 
МОК, шокированы и считаем, что 
сегодня идет беспрецедентная ата-
ка на все олимпийское движение. И 
в этом мы с МОК солидарны и под-
держиваем его позицию. Могу ска-
зать, что сегодняшние решения мы 
абсолютно разделяем и поддержи-
ваем. Мы готовы на полнейшее со-
трудничество с комиссией, создан-
ной МОК», — сказал Мутко (цитата 
по ТАСС). По его словам, Минспорт 
готово направить на Олимпиаду в 
Рио-де-Жанейро делегацию, кото-
рая будет состоять исключительно 
из спортсменов и тренеров. 

В заявлении МОК говорится, что  аккредитации 
на Играх в Рио-де-Жанейро лишаются 
все должностные лица Министерства спорта 
России, а также те, чьи имена были упомянуты 
в расследовании 
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После обнародования доклада WADA МОК принял решение провести перепроверку всех российских спортсменов, тренеров, членов команд и технического персонала сборных России, 
участвовавших в Олимпиаде 2014 года
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АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
руководитель программы Московского центра Карнеги

Кто должен ответить 
за олимпийский скандал

Спорт, которому придается 
государственное значение, 
заимствует все пороки этого 
государства.

 Допинг — средство достижения 
побед в спорте. Победы в спорте 
в России — дело государственной 
важности. Потому что спорт — это 
часть нашей «мягкой силы», это 
поле сражения с Западом. Спор-
тсмены — это солдаты. Спорт — 
это продолжение войны иными 
средствами, производная от вну-
тренней и  внешней политики 
Российской Федерации. И пото-
му тот солдат, который не прини-
мал допинг ради победы России 
по  указанию государства (ФСБ 
и Министерства спорта), не па-
триот.

МЫШИНАЯ НОРА

Это даже не  Советский Союз, 
это что-то  совершенно новое. 
Хотя почерк старого КГБ узна-
ваем — мышиная нора, ведущая 
в лабораторию с целью подмены 
допинг-проб… Похоже на плохой 
фильм о шпионах. Но так работает 
система, основанная на противо-
поставлении себя всему остально-
му миру.

Вслед за формированием го-
сударственной (это важно — го-
сударственной!) допинговой си-
стемы как  части внутренней 
и внешней политики, обеспечива-
емой спецслужбами, и 33 медаля-
ми России на Олимпиаде в Сочи, 
столь важной для положительного 
имиджа не столько страны, сколь-
ко ее президента, последовало 
присоединение Крыма. Система, 
в сущности, никому не нужного 
устаревшего вранья была допол-
нена территориальной экспанси-
ей, основанной на представлени-
ях об устройстве мира в лучшем 
случае середины XX века.

Боролись за  имидж сильной 
России и  уронили этот имидж 
до уровня failed state, провалив-
шегося государства.

Казалось бы, после «болотно-
го дела», Крыма, сбитого «Боин-
га», Новороссии, череды репрес-
сивных законов, «Панамагейта» 
уже ничто не  может испортить 
внешний имидж России, дно на-
щупано. Однако со дна постуча-
ла комиссия Ричарда Макларена, 
выявившая факт государствен-
ной поддержки и планирования 
кормления допингом российских 
спортсменов. Сегодняшний рос-
сийский политический режим 

потерпел очень серьезное внеш-
неполитическое поражение.

Особенность этого пораже-
ния — практически нет инстан-
ции, к которой можно апеллиро-
вать. Нет, конечно-конечно, это 
заговор против России, еще один. 
Для  чего? Для  того чтобы мир 
не увидел наших побед не толь-
ко в  конференц-залах, где ви-

тийствуют наши пресс-секрета-
ри, как сказал бы поэт, «обвиняя 
министров в косности», и в си-
рийской пустыне, но и на спор-
тивных полях.

Но это как никогда слабая кон-
струкция. У  мирового заговора 
должен быть очаг — здесь его нет. 
Ну не Обама же со Столтенбер-
гом накормил наших спортсме-
нов допингом; это было практи-
чески насильственное кормление 
с руки ФСБ, творца всех наших по-
бед. А что касается достижений, 
то и здесь все как-то слабовато — 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Современный спорт интернационализирован 
точно так же, как наука. Именно поэтому 
нет ничего стыдного в том, что спортсмен 
выступает под нейтральным флагом»

Особенность этого 
поражения — 
практически нет 
инстанции, к которой 
можно апеллировать

ФОТО: youtube.com

брому, что ли, подливает дядюш-
ка Сэм нашим футболистам, ба-
скетболистам, волейболистам, 
гандболистам, и  в  результате, 
как пелось во времена Олимпи-
ады-80, «на трибунах становится 
тише, тает быстрое время чудес». 
У нас целые спортивные отрасли 
при основательном их финанси-
ровании валятся — и в этом тоже 
«пиндосы» виноваты?

Поскольку отвечать некому, 
за провал с Играми отыграются 
на российских гражданах: на них 
обрушится цунами антизападной 
пропаганды, а телеведущие будут 
посыпать свои головы радиоак-
тивным пеплом.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СПОРТ

Есть сильное подозрение, 
что если бы наших спортсменов 
не обременяли государственны-
ми задачами и не придавали бы 
их  победам значения как  ми-
нимум сталинградских битв, 
если бы они не стали подопыт-
ными кроликами в лабораторных 
экспериментах с мышиными но-
рами спецслужб, то постепенно 
ситуация в  провальных видах 

спорта выровнялась  бы и  «ме-
дальный план» выполнялся бы. 
Но не сразу — не здесь и сейчас, 
любой ценой, за Родину, за Пути-
на, — а постепенно, ради самого 
спорта и его красоты. Быстро ни-
чего не получается в современ-
ном спорте высших достижений. 
Выращивание высококлассного 
спортсмена — это годы, это по-
следовательность и  терпение, 
это, наконец, школа. И  здесь 
нельзя изолироваться от  мира: 
современный спорт интернаци-
онализирован точно так же, как, 

например, наука. Именно поэто-
му, кстати, нет ничего стыдного 
в том, что спортсмен выступает 
под нейтральным флагом.

Спорт, если ему придается 
государственное значение, на-
чинает заимствовать все поро-
ки этого самого государства. Он 
строится на жульничестве и вра-
нье, ложном пафосе, истериче-
ском патриотизме, чрезмерной 
обидчивости, ищет источники 
поражений в ком и чем угодно, 
только не в себе.

Глава МОК Томас Бах сказал, 
что  Международный олимпий-
ский комитет ждут трудные ре-
шения «между коллективной 
и  индивидуальной ответствен-
ностью». Пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Пе-
сков, выражая коллективный 
взгляд Кремля на предмет, зая-
вил, что ответственность должны 
нести спортсмены, принимавшие 
допинг. То  есть здесь отдается 
предпочтение индивидуальной 
ответственности винтиков систе-
мы, а не системе. А Бах говорит 
о том, что спортсменов подавля-
ла система и потому ответствен-
ность коллективная. Спортсмены 
не виноваты, виновата система, 
которой известна спортивная 
злость, но чуждо спортивное по-
ведение.

Каков политический режим, 
таков и  спорт. Чего вот только 
нельзя добиться в современном 
российском спорте — это поднять 
спортсменов на рекорды пением 
«Интернационала» или  «Спор-
тивного марша» Дунаевского. 
Там у автора слов Лебедева-Кума-
ча вратарь должен представлять, 
что «за ним полоса пограничная 
идет». Но, несмотря на всю изо-
ляционистскую истерию, ни один 
современный российский вра-
тарь такого представить не в со-
стоянии.
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Выборы-2016.
Выборы губернаторов

В Севастополе второй раз отклонили поправку о  выборах губернатора

Крым по прямому назначению
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, МАРИНА 
СТАРОДУБЦЕВА

 Сторонникам Алексея Чало-
го во второй раз не удалось 
провести через Заксобра-
ние Севастополя поправку о 
переходе к прямым выборам 
главы города. Депутат-едино-
росс Евгений Мащенко в знак 
протеста намерен выйти из 
партии.

Во вторник депутаты Заксобрания 
Севастополя рассмотрели поправ-
ку в устав города о переходе к пря-
мым выборам губернатора. Для 

принятия поправки требовалось 
две трети голосов депутатов  — 
как минимум 16 из 24. За поправ-
ку проголосовали 13 депутатов, 
против — девять, двое воздержа-
лись. В результате проект закона 
снова был отклонен. Поправку 
внесли 11  депутатов  заксобра-
ния — экс-спикер Алексей Чалый, 
у которого затяжной конфликт с 
губернатором Сергеем Меняйло, 
и его сторонники. 

Депутат заксобрания от «Еди-
ной России» Сергей Кравченко за-
дался вопросами, не означает ли 
поправка о прямых выборах же-
лания Чалого сместить Меняйло и 

не противоречит ли она позиции 
президента? В ответ заместитель 
председателя заксобрания Алек-
сандр Кулагин, представлявший 
поправку перед севастопольским 
парламентом, подчеркнул, что «не 
надо искать покемонов там, где их 
нет», и напомнил, что Владимир 
Путин отметил свою привержен-
ность к прямой демократии на по-

следнем съезде «Единой России». 
Ранее Кулагин пояснил РБК, что в 
прошлый раз, 1 марта, им не уда-
лось провести поправку через зак-
собрание, поэтому в соответствии 
с регламентом спустя два месяца 
они снова внесли ее на рассмотре-
ние депутатов.

При этом авторы поправки 
сами едва ли рассчитывали на ре-

форму в краткосрочной перспек-
тиве. «В любом случае мы мог-
ли бы принять поправку только в 
первом чтении, а между первым и 
вторым чтением по уставу [Сева-
стополя] должен пройти минимум 
месяц. Поэтому принятие поправ-
ки ни на что особенно не повлияло 
бы», — добавил Кулагин.

Переход к прямым выборам 
губернатора Севастополя был 
обещанием «Единой России» и 
Алексея Чалого на выборах в зако-
нодательное собрание. Изначаль-
но Меняйло выступал за переход 
к прямым выборам губернатора, 
однако в феврале изменил свою 

Инициативная группа из сторонников Чалого 
предпринимает попытки провести референдум 
в Севастополе по вопросу выборности 
губернатора

ВЫБОРЫ ГУБЕРНАТОРОВ

Вячеслав Володин на время выборов переедет из Кремля в Банный переулок

Политические каникулы
МИХАИЛ РУБИН, 
МАРИНА СТАРОДУБЦЕВА

Куратор внутренней полити-
ки Вячеслав Володин уйдет в 
отпуск на время выборов. Ка-
бинет и машину предоставят 
единороссы, в чей список он 
вошел. К выборам чиновник 
сменил главу аппарата: его 
возглавил бывший журналист 
РБК.

КУРАТОР В ОТПУСКЕ

Первый заместитель руководи-
теля администрации президента 
Вячеслав Володин, курирующий 
внутриполитический блок Кремля, 
уйдет в отпуск на все время кампа-
нии по выборам Госдумы, расска-
зали РБК два собеседника в окру-
жении кремлевского чиновника. 
Володин возглавил одну из тер-
риториальных групп партийного 
списка «Единой России». В нее вхо-
дят родная для него Саратовская 
область, а также Волгоградская, 
Пензенская и Тамбовская области.

По закону «Об основных гаран-
тиях избирательных прав...» лица, 
находящиеся на государственной 
и муниципальной службе, став 
кандидатами в депутаты Госдумы, 
должны уйти в отпуск не позднее 
чем через пять дней после реги-
страции списка партии.

Володин — госслужащий, он на-
пишет заявление на следующий 
день, после того как Центризбир-
ком зарегистрирует список пар-
тии, рассказал один из собесед-
ников РБК. Регистрация должна 
произойти до 13 августа — партии 
подают документы до 3 августа, а 
в течение следующих десяти дней 
ЦИК их рассматривает.

В период отпуска обязанно-
сти Володина исполняет другой 
заместитель руководителя адми-
нистрации президента — Антон 
Вайно, говорит собеседник РБК в 
Кремле. Сам Володин не будет си-
деть в своих кабинетах в Кремле и 

на Старой площади. Ему выделят 
кабинет в штабе «Единой России» 
в Банном переулке, рассказывает 
собеседник в его окружении. Пар-
тия выделит ему и автотранспорт: 
чиновник откажется от автомоби-
лей из гаража Управделами пре-
зидента.

«В соответствии с законодатель-
ством партия вправе предостав-
лять принадлежащее ей имуще-
ство своим зарегистрированным 
кандидатам. Вячеславу Володину 
в случае необходимости будут пре-
доставлены транспорт и помеще-

ние», — подтвердил РБК глава цен-
трального исполкома единороссов 
Максим Руднев.

Володину этот партийный офис 
хорошо знаком: до перехода в пра-
вительство в 2010 году он был се-
кретарем президиума генсовета 
«Единой России».

КАМПАНИЯ ЧИНОВНИКА

Впрочем, большую часть време-
ни Володин будет проводить в 
Саратовской области на встречах 
с избирателями, рассказывает че-

ловек в окружении чиновника. По 
его словам, Володин планирует 
бывать и в других регионах своей 
группы: в Волгоградской, Пен-
зенской и Тамбовской областях 
он будет вести кампанию вместе 
с другими участниками списка — 
теми, кто участвовал в праймериз 
на этих территориях.

К избирательной кампании Во-
лодин сменил руководителя аппа-
рата — вместо выходца из силовых 
структур Константина Каданина 
это место теперь займет Вадим 
Маршалко, имеющий опыт ра-

боты со СМИ, рассказывает собе-
седник в Кремле. Маршалко в по-
следнее время был референтом 
управления внутренней полити-
ки, на этой должности он отвечал 
за СМИ и интернет-отрасль. Ранее 
он возглавлял один из близких к 
Кремлю фондов, а до 2014 года ра-
ботал в журналистике, в том числе 
был заместителем главного редак-
тора РБК.

Маршалко будет помогать Во-
лодину и во время избирательной 
кампании, вместе с начальником 
он уйдет в отпуск, отмечает собе-

ВЫБОРЫ-2016

В течение всей предвыборной кампании Вячеслав Володин не будет ходить на работу
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точку зрения. «Я — за жесткую вер-
тикаль власти, за то, чтобы губер-
наторов назначали», — заявил он в 
передаче «Познер» 16 февраля на 
«Первом канале».

Накануне депутат заксобрания 
от «Единой России» Евгений Ма-
щенко сказал РБК, что выйдет из 
партии в знак протеста в случае, 
если поправка не будет принята. 
В сентябре 2014 года единорос-
сы шли на выборы заксобрания с 
предвыборной программой, кото-
рая включала в том числе переход 
к прямым выборам губернатора, 
пояснил он. «Мы обещали лю-
дям прямые выборы. Программа 
не выполняется. Получается, что 
партия обманула людей. Поэтому 
я принял решение: если завтра не 
будет принято решение об измене-
нии устава города, я выйду из пар-
тии», — подчеркнул он.

Состоявшееся во вторник засе-
дание регионального парламен-
та было последним в весеннюю 
сессию. В следующий раз депу-
таты выйдут на работу только в 
сентябре.

Параллельно инициативная 
группа из сторонников Чалого 
предпринимает попытки прове-
сти референдум в Севастополе по 
вопросу выборности губернатора. 
После того как избирком Севасто-
поля отказал инициативной груп-
пе в проведении референдума, 
сославшись на отсутствие мест-
ного закона о проведении рефе-
рендума, они обратились с жало-
бой в ЦИК.

По мнению лидера инициа-
тивной группы и соратника Ча-
лого Олега Николаева, отказ се-
вастопольского избиркома был 
политически мотивирован. 

седник РБК, Каданин же перейдет в 
управление внутренней политики.

Володин не собирается перехо-
дить в Думу, рассказывали ранее 
собеседники РБК в Кремле. Он не-
однократно публично деклариро-
вал желание Кремля проводить 
выборы конкурентно, открыто и 
легитимно. Во время кампании он 
хотел бы протестировать на себе 
российскую политическую систе-
му и возможность проводить вы-
боры в соответствии с заявленны-
ми им же принципами, утверждает 
собеседник в его окружении.

В отличие от Володина пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, возглавляющий список «Еди-
ной России», а также входящие в 
него губернаторы отпуск брать не 
должны. «Лица, занимающие го-
сударственные должности, могут 
не уходить в отпуск на время из-
бирательной кампании, а госу-
дарственные служащие обязаны 
уходить в отпуск. Это две разные 

категории, — отмечает эксперт по 
избирательному законодательству 
Андрей Бузин. — Раньше их назы-
вали категорией А и категорией В. 
До 2005 года лица, занимающие го-
сударственные должности, долж-
ны были уходить в отпуск, сейчас 
единственное ограничение, кото-
рое на них наложено, — это то, что-
бы они не использовали во время 
избирательной кампании преиму-
щества должностного и служебно-
го положения».

Во время думских выборов 
2011 года тогдашний президент 
Дмитрий Медведев, возглавляв-
ший тогда же предвыборный спи-
сок «Единой России», в отпуск не 
уходил. Возглавлявший тогда пра-
вительство  Владимир Путин, бал-
лотировавшийся в президенты в 
2012 году, несколько раз брал од-
нодневный отпуск — когда в ра-
бочее время встречался с наблю-
дателями и своими доверенными 
лицами. 

Выдвиженцы партии власти

«Единая Россия» выдвинула 
предвыборный список на съез-
де 27 июня. Во главе его пре-
мьер и лидер партии Дмитрий 
Медведев. Только его фамилия 
значится в федеральной части 
списка, которая видна изби-
рателям в бюллетене по всех 
стране. Все остальные кандида-
ты в депутаты Госдумы разделе-
ны на 36 региональных групп. 
19 из них возглавляют губер-
наторы. В основном это главы 
крупных регионов и руководи-
тели национальных республик. 
Среди них мэр Москвы Сергей 
Собянин, губернатор Петербур-
га Георгий Полтавченко,  глава 
Кемеровской области Аман 
Тулеев, глава Татарстана Рустам 
Минниханов. 
Главы остальных групп – дей-
ствующие депутаты Госдумы и 
другие авторитетные для партии 
люди. Большая часть из них 
прошли праймериз. В их числе 
одна из самых известных зако-
нодателей, председатель дум-
ского комитета по безопасности 
Ирина Яровая. Победив на 
предварительном голосовании, 
она возглавила группу, объе-

динившую дальневосточные 
регионы. 
Несколько человек заняли 
высокие места в списках едино-
россов, не проходя праймериз. 
В крымскую группу вошла мест-
ный прокурор Наталья Поклон-
ская. Второе место в столичном 
списке занял режиссер Станис-
лав Говорухин. Группу регионов, 
включающих Красноярский 
край, поведет  полярник Артур 
Чилингаров, а генерал Влади-
мир Шаманов возглавил список 
Оренбургской, Ульяновской и 
Самарской областей. 
В списке есть и руководители 
Госдумы. Спикер Сергей Нарыш-
кин ведет группу, включающую 
Ленинградскую область, а его 
первый заместитель Александр 
Жуков – Новосибирскую.
Помимо списка единороссы 
выдинули и кандидатов по одно-
мандатным округам. Их 207 из 
225 возможных. В 18 округах пар-
тия не стала выдвигать одноман-
датников. Единороссы объясняли 
это договоренностью с другими 
партиями, чтобы дать им возмож-
ность сохранить в парламенте 
наиболее важных депутатов. 
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ОЛЕГ МАКАРОВ

МВФ ухудшил прогноз роста 
мировой экономики в пятый 
раз за 15 месяцев. Снижение 
оценки обусловлено неопреде-
ленностью вокруг выхода Ве-
ликобритании из ЕС, а также 
усугублением экономических 
и политических рисков.

НОВЫЙ ПРОГНОЗ

До голосования по Brexit Между-
народный валютный фонд пла-
нировал незначительно улучшить 
прогноз роста глобального ВВП на 
фоне более высоких, чем ожида-
лось, показателей реальной актив-
ности в экономике Китая, а также 
замедления спада экономик Бра-
зилии и России. Однако после ре-
ферендума МВФ ухудшил свою 
оценку роста мирового ВВП  — 
в пятый раз за 15 месяцев.

Как следует из опубликован-
ного фондом июльского бюллете-
ня «Перспективы развития миро-
вой экономики», сдерживающее 
влияние на рост глобального ВВП 
окажет неопределенность вокруг 
выхода Великобритании из ЕС, 
а также усугубление других ри-
сков — экономических, политиче-
ских и геополитических.

Фонд снизил свой базисный 
прогноз роста мировой эконо-
мики на 2016 и 2017  годы на 
0,1 п.п. по сравнению с апрелем, 
до 3,1 и 3,4% соответственно. Пе-
ресмотр прогноза, среди проче-
го, обусловлен рисками Brexit, 
в частности «существенным уве-
личением экономической, поли-
тической и институциональной 

неопределенности», которая, как 
предполагается, будет иметь не-
гативные макроэкономические 
последствия, особенно в странах 
Европы с развитой экономикой. 

МВФ ожидает, что «данная нео-
пределенность негативно ска-
жется на доверии и инвестициях, 
в том числе через воздействие на 
финансовую ситуацию, и в более 

общем плане — на настроениях 
участников рынков».

Перспективы ухудшатся для 
стран с развитой экономикой 
(на 0,1 п.п. в 2016 году и 0,2 п.п. 

в 2017 году), тогда как для стран 
с формирующимся рынком и раз-
вивающихся стран они остаются 
в целом без изменений, отмечается 
в прогнозе. Среди стран с развитой 

МВФ снова ухудшил прогноз по мировой экономике

Brexit попутал

В МВФ считают, что сильнее всего Brexit ударит по экономикам развитых стран Европы

Партия пенсионеров недосчиталась 42 кандидатов

Экс-губернаторов не пустили 
на выборы

ВЫБОРЫ-2016
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ЦИК исключил из списка Рос-
сийской партии пенсионеров 
за справедливость 42 кандида-
та, в том числе Михаила Юре-
вича, и отказался заверить 
список одномандатников. 
Причиной были названы на-
рушения при подаче докумен-
тов в ЦИК.

ЦИК заверил федеральный спи-
сок Российской партии пенсионе-
ров за справедливость (РППС) на 
заседании во вторник, передает 
корреспондент РБК из Центриз-
биркома.

У 42 кандидатов, включенных 
в федеральный список партии, 

предусмотренные ч.5 ст.42 феде-
рального закона документы отсут-
ствовали, говорится в постановле-
нии ЦИКа.

Речь идет о заявлениях канди-
датов о согласии баллотировать-
ся, сведениях о доходах и зарубеж-
ной недвижимости за границей и 
расходах, превышающих доходы. 
В общей сложности документы с 
нарушениями подали 45 кандида-
тов, однако впоследствии комис-
сия ЦИКа постановила оставить 
трех кандидатов, отметил член 
Центризбиркома Евгений Шев-
ченко.

Экс-губернатор Челябинской 
области Михаил Юревич не пред-
ставил документы о зарубежной 
недвижимости своей супруги и до-

чери при первоначальной подаче 
документов, подчеркнул он.

Представитель партии в ответ 
отметил, что Юревич не состо-
ит в официальном браке со своей 
супругой. «Что касается несовер-
шеннолетней дочери — она тоже 
неофициальная дочь?»  — обра-
тился к нему с вопросом замести-
тель председателя ЦИКа Николай 
Булаев.

В результате ЦИК заверил спи-
сок партии в составе 331 кандида-
та, отказав в заверении 42 канди-
датов.

Также ЦИК отказался заверить 
список из 166 кандидатов РППС по 
одномандатным округам. По зако-
ну в одном округе партия может 
выдвинуть только одного канди-

дата, однако согласно предостав-
ленному списку кандидатов в трех 
округах были выдвинуты по два 
кандидата: в Кабардино-Балкар-
ской Республике и в двух округах 
в Ставропольском крае, отмечает-

ся в постановлении ЦИКа. Кроме 
того, на съезде партия выдвинула 
166 кандидатов-одномандатни-
ков, что не соответствует предо-
ставленному в ЦИК списку из 169 
кандидатов.

В список кандидатов Партии пенсионеров вошли 
в том числе такие известные политики, как 
бывшие губернаторы Челябинской области 
Михаил Юревич, Ненецкого округа Владимир 
Бутов, Псковской области Евгений Михайлов, 
депутат Госдумы Олег Савченко и экс-мэр 
Калининграда Юрий Савенко. Вскоре после съезда 
президиум партии исключил всех их, кроме 
Савенко, из списка партии
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экономикой в наибольшей степени 
прогнозы роста снижены для Сое-
диненного Королевства — до 1,7% 
в 2016 году и до 1,3% в 2017 году. 
Прогноз фонда основан на предпо-
ложении, что Великобритания и ЕС 
заключат новое торговое соглаше-
ние, чтобы «исключить рост эконо-
мических барьеров» между блоком 
и королевством. При этом если пе-
реговоры закончатся ничем, то Ве-
ликобритания сползет в рецессию, 
прогнозирует фонд. Этому будут 
способствовать исход из страны 
финансовых организаций, которые 
будут переносить свой бизнес в ев-
розону, а также более существен-
ное, чем ожидалось, сокращение 
потребления и инвестиций, счи-
тает фонд. «Реальные эффекты от 
Brexit проявятся со временем», — 
приводит   Bloomberg комментарий 
главного экономиста МВФ Мориса 
Обстфельда.

Последствия Brexit скажутся 
главным образом на развитых эко-
номиках Европы, тогда как влия-
ние выхода Великобритании из 
блока на другие страны, в том чис-
ле США и Китай, будет ограничен-
ным, прогнозирует МВФ. В 2016 
году экономика еврозоны вырас-
тет на 1,6% (прогноз улучшен на 
0,1 п.п.), США — на 2,2%, Китая — 
на 6,6%, отмечается в бюллетене.

ДРУГИЕ РИСКИ

По мнению экспертов фонда, по-
мимо рисков Brexit более выра-
женными стали другие риски: 

долговременные проблемы в ев-
ропейской банковской системе, 
особенно в банках Италии и Порту-
галии, «дестабилизирующая кор-
ректировка» китайской экономи-
ки, опирающаяся на кредит как 
движущую силу роста, риски для 
финансовой стабильности в стра-
нах с формирующимся рынком.

Существенными остаются ри-
ски неэкономического проис-
хождения, отмечает МВФ. Поли-
тические разногласия в развитых 
экономиках могут затруднить ре-
шение долговременных структур-
ных проблем и проблемы бежен-
цев. Явную угрозу представляет 
собой переход к протекционист-
ской политике. Геополитическая 
напряженность, вооруженные 
столкновения и терроризм ока-
зывают мощное негативное влия-
ние на перспективы стран Ближне-
го Востока. Экономики Ближнего 

Востока, Северной Африки, Аф-
ганистана и Пакистана вырастут 
на 3,4% в 2016 году, прогнозиру-
ет МВФ. 

В связи с повышением цен на 
нефть фонд прогнозирует мень-
ший спад ВВП России: минус 1,2% в 
2016 году против апрельской оцен-
ки в минус 1,8%. В 2017 году фонд 
ждет роста российской экономи-
ки на 1%. Перспективы ускорения 
российской экономики ограниче-
ны из-за долговременных струк-
турных проблем и воздействия 
санкций на производительность 
и инвестиции, отмечается в доку-
менте. 

Накануне председатель РППС 
Евгений Артюх пожаловался пре-
зиденту на давление со стороны 
заместителя начальника управле-
ния по внутренней политике Ти-
мура Прокопенко.

Артюх утверждает, что «не всем 
понравилось», что партия выдви-
нула конкурентный список. Перед 
съездом ему звонили, ссылаясь 
на «мнение свыше», и требовали 
убрать из списка несколько «не-
правильных» кандидатов, написал 
он, а Прокопенко «активно при-
глашал к себе на беседы некото-
рых членов президиума партии», 
которым сказал о необходимости 
исключить несколько человек из 
списков партии.

Комментируя заявление Артю-
ха, высокопоставленный собесед-
ник РБК в Кремле заявил, что в 
администрации президента «ра-
ботали и будут работать со всеми 
партиями, которые сами к ним 
обращаются», отказавшись от бо-
лее подробных комментариев. По 
всем остальным вопросам он пе-
реадресовал корреспондента РБК 
к ЦИКу.

Список кандидатов в депутаты 
Госдумы был утвержден на съез-

де Партии пенсионеров 9 июля. В 
него вошли в том числе такие из-
вестные политики, как бывшие 
губернаторы Челябинской обла-
сти Михаил Юревич, Ненецкого 
округа Владимир Бутов, Псков-
ской области Евгений Михайлов, 
депутат Госдумы Олег Савченко и 
экс-мэр Калининграда Юрий Са-
венко. Вскоре после съезда пре-
зидиум партии исключил всех их, 
кроме Савенко, из списка партии. 
Артюх, в свою очередь, настаивал 
на том, что вычеркнуть кандида-
тов из списка может только съезд и 
признал протокол президиума не-
правомочным.

Артюх намерен обжаловать 
отказ ЦИКа в заверении одно-
мандатников и решение об ис-
ключении части кандидатов из 
партсписка в Верховном суде. 
«Мы считаем, что нарушений не 
было»,  — подчеркнул он, доба-
вив, что речь идет о юридических 
тонкостях, в которых надо разби-
раться. По закону партии могут об-
жаловать в Верховном суде отказ 
ЦИКа в заверении списков канди-
датов и решение комиссии об ис-
ключении кандидатов из списка в 
течение десяти дней. 

Пересмотр прогноза МВФ, среди прочего, 
обусловлен рисками Brexit, в частности 
«существенным увеличением экономической, 
политической и институциональной 
неопределенности», которая, как 
предполагается, будет иметь негативные 
макроэкономические последствия, особенно 
в странах Европы с развитой экономикой
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За полгода хакеры похитили у банков более 1 млрд руб. с помощью вирусов

Игра на заражение

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

За полгода кибермошенники 
совершили 21 атаку на платеж-
ные системы банков, похитив 
более 1 млрд руб. Наиболее 
распространенным спосо-
бом хищения денег остается 
использование компьютерных 
вирусов, сайтов-двойников и 
СМС-рассылок.

ВИРУСЫ ПОЧТОЙ

С октября 2015 по март 2016 года 
ЦБ зафиксировал 21 кибератаку на 
платежные системы банков, сле-
дует из размещенной на сайте ЦБ 
информации Центра мониторинга 
и реагирования на компьютерные 
атаки в кредитно-финансовой 
сфере (FinCERT). Мошенники пы-
тались похитить со счетов банков 
2,87 млрд руб., ЦБ и банкам удалось 
предотвратить хищения на сумму   
1,6 млрд руб. Согласно данным 
ЦБ, наиболее распространенной 
схемой мошенничества является 
массовая рассылка по электрон-
ной почте писем с вирусом. Вирусы 
типа Trojan.Downloader могут неза-
метно для пользователя устанавли-
вать на компьютеры вредоносные 
программы, другие, например, по-
зволяют злоумышленникам шиф-
ровать данные, за их «разблокиров-
ку» программа требует оплату.

Злоумышленники рассылали 
письма в банки от имени ЦБ. После 
того как сотрудник банка открывал 
его в своей почте, содержащееся в 
нем вредоносное программно-
го обеспечение проводило скани-
рование внутренней компьютер-
ной сети и загружало специальные 

программы, позволяющие полу-
чать доступ к программному обо-
рудованию банка. Это позволяло 
мошенникам получать доступ к 
данным банка и проводить несанк-
ционированные операции, вклю-
чая снятие средств банков с корре-
спондентских счетов в ЦБ.

 В докладе FinCERT отмечается, 
что большинство успешных атак 
на банки произошло из-за челове-
ческого фактора: непредусмотри-
тельные сотрудники открывали 
письма, которые пришли с подо-
зрительных адресов. «При  этом 
сотрудники осознанно обходи-
ли механизмы защиты, отключая 
советующие надстройки. Это по-
зволяло злоумышленникам загру-
зить в систему банка вредоносное 
программное обеспечение», — пи-
шет регулятор. Также за полгода 
Банк России выявил 25 DDoS-атак. 
Суть этих операций в том, что хакер 
блокирует банковский сервис или 
сайт, делая невозможным обслужи-
вание клиентов. Как отмечает регу-
лятор, это может происходить в ре-
зультате конкурентной борьбы или 
по политическим мотивам. Наибо-
лее масштабной была атака груп-
пировки Armada Collective, участ-
ники которой перед началом атаки 
присылали письмо-требование 
выкупа для предотвращения или 
прекращения DDoS-атак. Суммар-
но мошенники заработали с помо-
щью вымогательств около $100 тыс.

АТАКА НА БАНКОМАТЫ 
И ТЕРМИНАЛЫ

Чтобы присвоить деньги граждан, 
мошенники часто используют 
сайты-двойники, предлагая через 

них оплатить услуги ЖКХ, штрафы 
ГИБДД, оформить кредит и прочее. 
По данным ЦБ, за год была заблоки-
рована работа около 120 подобных 
фишинговых сайтов. Ежемесячно 
FinCERT выявляет и инициирует 
закрытие около 25–30 подобных 
интернет-порталов.

Другим распространенным спо-
собом мошенничества, отмеча-
ет ЦБ, является СМС-рассылка от 
имени ЦБ или банков (особенно 
популярны рассылки с использова-

нием номеров 8-800). Мошенники 
просят клиента банка, позвонив-
шего по указанному номеру, на-
звать личные данные, сообщить 
адрес, номер банковской карты, 
PIN-код, CVV-код. «Эта информа-
ция используется ими для отъема 
денег у граждан или продается дру-
гим злоумышленникам», — преду-
преждает регулятор. Во второй по-
ловине 2015-го и первой половине 
2016 года FinCERT также зафикси-
ровал растущий интерес злоумыш-
ленников к устройствам самооб-
служивания, таким как банкоматы 
и POS-терминалы. По данным ре-
гулятора, за последние восемь ме-
сяцев преступники похитили через 
эти устройства около 100 млн руб. 
FinCERT отмечает, что в последнее 
время в продаже появились мо-
дифицированные POS-термина-
лы, обладающие дополнительным 
функционалом, таким как сохране-

ние данных карты и возможностью 
удаленной загрузки сохраненных 
на POS-терминале данных.

«Схемы хищений денежных 
средств становятся более изощ-
ренными. Мошенники быстро 
совершенствуют свои методы, а 
применяемые ими технологии мо-
дифицируются», — комментирует 
заместитель начальника главно-
го управления безопасности и за-
щиты информации Банка России 
Артем Сычев. Одним из пока еще 

редких на банковском рынке ви-
дов мошенничества являются так 
называемые Reversal-атаки. Мо-
шенники используют программ-
ное обеспечение для рассылки 
подложных сообщений в банки об 
отмене платежных операций. Как 
утверждают в ЦБ, «в большинстве 
случаев процессинговые центры 
не проверяют подлинность по-
добного запроса», и возвращен-
ная сумма уходит злоумышлен-
нику, который обналичивает ее 
через банкомат.  За отчетный пе-
риод FinCERT выявил только одну 
подобную атаку.

Сычев напомнил, что недавно 
Минфин совместно с ЦБ иници-
ировал внесение поправок в бан-
ковское и федеральное законо-
дательство, которые, в частности, 
позволят банкам приостанавли-
вать подозрительные транзакции. 
Кроме того, регулятор предлагает 

приостанавливать платежи, если 
есть подозрения, что банк-отпра-
витель был атакован хакерами.

КТО ПОСТРАДАЛ ОТ ХАКЕРОВ

Одним из последних атаке мо-
шенников подвергся Сбербанк. 
В середине июля госбанк сообщил, 
что предотвратил хищение 8 млрд 
руб. у своих клиентов. По словам 
представителя банка, мошенни-
ческие операции осуществлялись 
посредством передачи клиентами 
информации о своих счетах после 
общения по телефону или через 
СМС-сообщения.

В конце февраля еще одной 
жертвой атаки хакеров стал Ме-
таллинвестбанк. Он сообщил, что 
хакеры пытались вывести с кор-
счета банка в ЦБ около 667 млн 
руб. Часть  средств банку удалось 
вернуть, свои потери он оценивал 
в 200 млн руб. «В результате пред-
принятых банком действий списа-
ния части средств с его корреспон-
дентского счета удалось избежать, 
часть средств была возвращена бан-
ками, получившими средства», — 
сообщил банк в марте 2016 года. 
В начале июня МВД сообщило, что 
с середины 2015 по май 2016 года 
хакеры похитили у клиентов рос-
сийских банков более 3 млрд руб. 
Как сообщило «РИА Новости», пра-
воохранительные органы смогли 
предотвратить возможный ущерб 
на сумму свыше 2,273 млрд руб.

Также в июне 2016 года ФСБ 
сообщила об аресте группы из 
50 хакеров, которые похитили бо-
лее 1,7 млрд руб. у финансовых 
организаций с помощью вирус-
ных программ. В ходе оператив-
ных мероприятий правоохрани-
тели заблокировали фиктивные 
платежные поручения на сумму 
2,273 млрд руб.  Следственные дей-
ствия проводились в 15 регионах 
России, всего было произведено 
86 обысков.

Банкиры отмечают рост чис-
ла киберпреступлений и увеличе-
ние затрат на информационную 
безопасность. По словам зампре-
да Сбербанка Станислава Кузне-
цова, число инцидентов в области 
информационной безопасности 
за последние два года выросло в 
12 раз. В 2015 году банк потратил 
на информационную безопасность 
около 1,5 млрд руб.

В ВТБ24 не смогли назвать рас-
ходы на борьбу с киберпреступле-
ниями, но сказали, что речь идет 
о миллионах рублей. «Сумма рас-
тет, поскольку развивается бизнес, 
увеличивается присутствие банка в 
регионах», — сообщил представи-
тель банка.

Всего, оценке Сбербанка, еже-
годные суммарные потери рос-
сийской экономики от киберпре-
ступников составляют 600 млрд 
руб. Мировые потери от кибер-
преступности в 2015 году соста-
вили $500 млрд и к 2018 году, по 
оценкам Кузнецова, они могут уве-
личиться в четыре раза. 

В докладе FinCERT отмечается, 
что большинство успешных атак на банки 
произошло из-за человеческого фактора
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Чтобы присвоить  деньги граждан, мошенники часто используют сайты-двойники, предлагая через них оплатить услуги ЖКХ, штрафы ГИБДД, оформить кредит
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Как авиакомпания «Победа» 
изменила свою систему 
онлайн-бронирования с. 14За $300 

млн «Русал» 
продаст завод 
на Ямайке с. 14

Как банки Италии 
стали главной угрозой 
экономике Европы с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

ИНФОГРАФИКА

Вирусное ПО, которое наиболее часто мошенники 
используют при рассылке электронных сообщений

 

Источник: Банк России

Как происходит атака на банки

Соединение  с контактными и управляющими серверами для 
скачивания дополнительного программного обеспечения, передачи 
украденных данных, получения дальнейших инструкций

зараженное 
приложение 
к сообщению

посещение 
зараженного 
сайта

Способы 
распространения 
вредоносного 
кода Кража значимой 

информации 
(например, 
из электронной 
почты, документов 
и т.д.)

Зараженное приложение может представлять

Архив,  содержащий 
вредоносный 
исполняемый файл

Специально сформи-
рованный файл

Файлы, содержащие 
макровирусы

Вредоносный 
исполняемый файл

Заражение 
и возможное 
распространение 
по сети

 Trojan.Downloader — 
вредоносное ПО, предназна-
ченное для скрытой загруз-
ки и установки на компьютер 
различного вредоносного ПО 
и троянских программ. 

 Trojan.Encoder 
представляет собой вредо-
носное ПО, шифрующее фай-
лы на жестком диске ком-
пьютера и требующее деньги 
за их расшифровку.

 Backdoor представляет 
собой вредоносное ПО, на-
значением которого являет-
ся скрытое от пользователя 
удаленное управление злоу-
мышленником компьютером. 

 Exploit — программное 
обеспечение или последо-
вательность команд, исполь-
зующие уязвимости в про-
граммном обеспечении.

 Trojan.Dropper представ-
ляет собой вредоносное ПО, 
предназначенное для скрыт-
ной установки на компьютер 
пользователя ПО, содержа-
щегося в теле троянской про-
граммы.

 Phishing — интернет-мо-
шенничество, целью которого 
является получение доступа к 
конфиденциальным данным.

Trojan.Downloader44

Trojan.Encoder18

Backdoor10

Exploit6

Trojan.Dropper4

Phishing4

Иное14
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Банки Италии могут развалить европейскую экономику

Итальянская угроза Европе
ОЛЕГ МАКАРОВ

Проблемы итальянских 
банков, обострившиеся после 
Brexit, могут лишить Маттео 
Ренци должности премьера, 
подтолкнуть страну к выходу 
из ЕС и подорвать весь бан-
ковский сектор Европы.

После спада ажиотажа вокруг 
Brexit на первый план в экономи-
ческой повестке Европы неожи-
данно вышла другая проблема — 
дыра на сотни миллиардов евро в 
финансовом секторе Италии, чет-
вертой по размеру экономике Ев-
росоюза и восьмой в мире. Она 

грозит не только дестабилизиро-
вать политическую ситуацию в са-
мой Италии, но и подорвать весь 
банковский сектор Европы, преду-
преждают эксперты. Бремя спасе-
ния итальянских банков, возмож-
но, придется разделить частным 
вкладчикам и кредиторам, но для 
премьера Маттео Ренци это поли-
тически неприемлемо. Перегово-
ры Рима и Брюсселя о параметрах 
оздоровления финансовой отрас-
ли пока не дали результата.

ИСТОКИ КРИЗИСА

Объем проблемных кредитов на 
балансах итальянских банков МВФ 

оценивает в €360 млрд — 18% со-
вокупного кредитного портфеля. 
Это в три раза больше среднего по-
казателя по еврозоне (6%) и сопо-
ставимо с уровнями плохих долгов 
в Албании и Бурунди. Плачевное 
положение финансового сектора 
Италии — следствие трехлетней 
рецессии и десятилетия эконо-
мической стагнации, заключает 
FT. Помимо безнадежных креди-
тов перед итальянскими банками 
стоит целая серия проблем: хро-
нически низкая доходность на 
фоне рекордно низких процент-
ных ставок, недостаточная ка-
питализация и высокие затраты. 
Системный риск также исходит 

из чрезмерного объема государ-
ственных облигаций в портфелях 
итальянских банков, писал в апре-
ле Bloomberg. Более 10% активов 
итальянских банков приходится 
на госбумаги различных стран, что 
вдвое превышает средний пока-
затель еврозоны — это усиливает 
связь между банковскими и суве-
ренными рисками.

К сожалению, Италия упустила 
время на оздоровление своей фи-
нансовой системы, пишет FT. Вла-
сти страны не провели масштаб-
ную рекапитализацию в 2008–2010 
годах, когда этим занимались дру-
гие страны Европы и Соединен-
ные Штаты, они не создали банк 
проблемных активов по примеру 
Испании, которая приняла такое 
решение в 2012 году, и не успели 
поддержать свои банки до 1 янва-
ря 2016 года, когда в еврозоне зара-
ботал Единый механизм помощи 
(Single Resolution Mechanism  — 
SRM), требующий, чтобы бремя 
спасения проблемных институтов 
разделяли вкладчики и держатели 
банковских облигаций.

В этом году надзор над финан-
совой отраслью Италии перешел 
к Европейскому центральному 
банку (ЕЦБ), а 29 июля Европей-
ская служба банковского над-
зора (EBA) объявит результаты 
стресс-тестов, призванные выя-

вить глубину проблем в секторе. 
По словам Маттео Ренци, ставше-
го премьером страны в феврале 
2014 года, сегодня на него сва-
лилась проблема, которую в 2013 
году отказалось решать предыду-
щее руководство.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ РИМА

Впервые правительство загово-
рило о помощи финансовому сек-
тору в конце июня, после того как 
Brexit спровоцировал распродажи 
акций итальянских банков: лишь 
за два дня после британского ре-
ферендума ведущие банки Ита-
лии Intesa Sanpaolo, Banka MPS, 
Mediobana и UniСredit потеряли 
треть своей рыночной стоимости. 
В ответ на это власти начали про-
рабатывать возможность рекапи-
тализации финансовых учрежде-
ний на €40 млрд, писала The Wall 
Street Journal.

Италия настаивает на рекапи-
тализации своих банков в рамках 
европейских правил финансово-
го оздоровления кредитных уч-
реждений, рассказали Bloomberg 
в этом месяце осведомленные 
источники. Эти нормы позволя-
ют поддерживать банки, когда, 
например, стресс-тесты выявля-
ют, что те испытывают дефицит 
капитала.

От 
€2 млрд  
до €14 млрд

может потребоваться для рекапитализации банков 
Италии правительством страны, по оценке  

Bank of America Merrill Lynch

До 

€40
млрд

может направить 
итальянское 
правительство 
в капитал  
проблемных  
банков  
в обмен  
на их  
акции

В €30–85
млрд

оценивают эксперты 
объем списаний, 

необходимых,  
для того чтобы портфель 

безнадежных долгов 
итальянских банков 

(€200 млрд) вернулся 
к справедливой стоимости€150

млрд
дополнительной 

ликвидности необходимо 
европейским банкам, 

в том числе итальянским, 
находящимся в тяжелом 
положении, по оценкам 

Deutsche Bank

В €360  
млрд 
оценивает МВФ объем 
проблемных кредитов 
на балансе  
итальянских банков

Менее 

€60 млрд
составляет совокупная 
капитализация 
финансового сектора 
Италии

€180млрд,
по данным Bloomberg,  
составляют долги  
итальянских банков  
в виде облигаций,  
приобретенных  
частными  
инвесторами€200 

млрд  
из €360 млрд
проблемных займов — 
безнадежные кредиты, 
должники  
по которым 
несостоятельны

Проблемы итальянских банков

Источник: Bloomberg, МВФ, Financial Times, Bank of America Merrill Lynch

Программа помощи банкам

Заявления Центробанка страны 
о том, что регулятор ожидает 
от финансовых учреждений со-
кращения объема проблемных 
кредитов на их балансах, встре-
вожило рынки, написал 12 июля 
Bank of America Merrill Lynch. 
Стремление ускорить списание 
проблемных долгов, а также 
нарастить капитал грозит повре-
дить реальному сектору эконо-
мики и, как это ни парадоксаль-

но, тем самым спровоцировать 
новый рост проблемных долгов, 
считает банк.
ЕС может в итоге инициировать 
программу «открытой помощи 
банкам», которая, по сути, равно-
ценна запущенной [в 2008 году] 
программе спасения проблем-
ных активов (TARP), в рамках 
которой власти США выкупали 
акции крупнейших американ-
ских банков, считает Джим Мил-

лстин, бывший глава программы 
реструктуризации Минфина 
США. Попытки оградить на-
логоплательщиков от убытков 
банков и перенести все бремя их 
спасения на инвесторов грозит 
спровоцировать «эффект домино 
в финансовом секторе». «Тем 
самым вы обременяете тех, кто 
вкладывает свои средства в раз-
витие экономики», — заключил 
Миллстин.
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Председатель ЦБ Италии Инья-
цио Виско допускает возмож-
ность государственной интервен-
ции, а министр финансов страны 
Пьер Карло Падоан утверждает, 
что правительство вырабатыва-
ет меры поддержки банков, кото-
рые были бы основаны на рыноч-
ных подходах. На прошлой неделе 
он заявил, что в основе всех об-
суждаемых властями мер будет 
лежать принцип «максимальной 
защиты вкладчиков».

«Виско говорит очевидные 
вещи, но рынки успокоит лишь 
надежный план, — прокоммен-
тировал Bloomberg действия вла-
стей Джакопо Чекателли, генди-
ректор миланской брокерской 
компании Marzotto SIM SpA.  — 
Меня тревожит, что решение по 
Monte Paschi, который находится 
на передовой этого кризиса, будет 
найдено, а комплексного плана 
для всего сектора так и не появит-
ся». По словам Чекателли, риски 
того, что коллапс одного банка в 
финансовом секторе страны запу-
стит эффект домино, возрастают.

По оценкам аналитиков и экс-
пертов, €200 млрд из €360 млрд 
проблемных займов  — безна-
дежные кредиты, должники по 
которым несостоятельны. Чтобы 
портфель безнадежных долгов 
вернулся к справедливой стоимо-
сти, необходимо списание €30–40 
млрд этих активов, подсчитала 
WSJ. FT оценивает объем необхо-
димых списаний в €85 млрд.

ВОЗРАЖЕНИЯ БРЮССЕЛЯ

Брюссель настаивает на том, 
чтобы в спасении банков снача-
ла приняли участие вкладчики 
и частные держатели их облига-
ций (так называемый принцип 
bail-in), после чего помощь ока-
жет Европейский стабилизацион-
ный механизм (ESM). Рим высту-
пает против, сообщили Bloomberg 
источники, знакомые с ходом 
дискуссий.

Комментируя переговоры с 
Римом, министр финансов Ни-

дерландов Йерун Дейсселблум, по 
совместительству занимающий 
пост главы Еврогруппы (группа 
министров финансов еврозоны), 
заявил, что «правила господдерж-
ки очевидны: инвесторы и соб-
ственники банков должны по-
нести потери, точно так же, как 
они получали прибыль в тучные 
годы». Его поддержал министр 
финансов Германии Вольфганг 
Шойбле: «Европейские нормы 
[спасения банков] были созданы 
после урока, который мы вынесли 
после финансового и банковского 
кризиса, — отметил министр, ссы-
лаясь на действующую процедуру 
bail-in. По его словам, в свое вре-
мя все были единодушны в том, 
что нельзя допустить, чтобы бан-
ки зарабатывали огромную при-
быль, а бремя рисков ложилось на 
плечи налогоплательщиков.

Для решения проблем финан-
сового сектора власти Италии на-
мерены создать токсичный банк, 
куда предлагается перевести про-
блемные активы номинальной 
стоимостью €50 млрд, сообщи-
ла 16 июля, Sunday Telegraph без 
ссылки на конкретный источник. 
Газета отмечает, что этот план мо-
жет не понравиться Брюсселю, 
поскольку в схеме предлагается 
задействовать деньги налогопла-
тельщиков.

ДИЛЕММА РЕНЦИ

Кризис в банковской сфере ста-
вит дилемму перед премьер-ми-
нистром страны Ренци. Если он 
уступит Брюсселю, убытки поне-
сут рядовые итальянцы, которые 
вкладывали свои средства в бан-
ковские облигации, рассчитывая, 
что по надежности они сопостави-
мы с банковскими вкладами, а по 
доходности даже превосходят их. 
Непопулярные меры в итоге могут 
стоить премьеру его должности — 
ведь среди избирателей есть дер-
жатели ценных бумаг, отмечает 
Bloomberg. По данным агентства, 
сейчас на руках у инвесторов на-
ходятся бонды итальянских бан-

ков более чем на €180 млрд. При 
этом совокупная капитализация 
финансового сектора страны со-
ставляет менее €60 млрд, оцени-
вал 5 июля аналитик Bloomberg 
Intelligence Скотт МакЭват.

Осенью — в октябре или в но-
ябре — в Италии состоится ини-
циированный Ренци референдум 
по вопросу конституционных ре-
форм для повышения эффектив-
ности политической системы 
страны. По мнению FT, Ренци ри-
скует не меньше, чем Дэвид Кэме-
рон в Британии, так как избира-
тели рассматривают плебисцит 
как возможность выразить дове-
рие или недоверие правительству 
посредине срока его полномочий. 
На последних муниципальных 
выборах в стране партию Рен-
ци уже потеснили конкуренты. В 
июне, на выборах мэра Рима, по-
беду одержала Вирджиния Рад-
жи, кандидат от оппозиционного 
«Движения пяти звезд», выступа-
ющего за проведение референду-
ма о выходе страны из еврозоны.

Ренци в отличие от греков не 
просит денег. Он просит возмож-
ности хитрого бухгалтерского ма-
невра, который увеличит госдолг 
Италии и еще больше сделает ита-
льянские банки «зомби-банка-
ми», с еще большей экспозицией 
(exposure, объем потенциальных 
рисков) на итальянские гособли-
гации, объясняет РБК управляю-
щий директор Arbat Capital Алек-
сандр Орлов. «Самый серьезный 
риск несут в себе итальянские го-
соблигации — если их стоимость 
начнет падать, вся банковская си-
стема обнулится практически мо-
ментально; они представляют со-
бой основной ликвидный актив, 
уже заложенный по несколько раз 
в ЕЦБ,  — говорит Орлов.  — Чем 
больше будет госдолг Италии и чем 
больше будет экспозиция итальян-
ских банков на гособлигации, тем 
больше риск, что рано или поздно 
банковская система рухнет и уже 
ничто не сможет ее спасти».

Власти Германии настаивают 
на привлечении к спасению ита-

льянских банков вкладчиков, но 
политически это будет сделать 
невозможно — возрастут риски 
смены власти в Италии. Ренци 
может использовать этот фактор 
для давления на Меркель и ссы-
латься на перспективу Italexit 
после октябрьского референду-
ма, если ФРГ, неформальный ли-
дер Европы, не согласится на ус-
ловия Рима.

ЭФФЕКТ ДОМИНО

Проблемы итальянских банков 
могут не только дестабилизиро-
вать политическую ситуацию в 
Италии, но и взорвать весь фи-
нансовый сектор Европы. «Если 
мы возьмем Brexit, санкции в 
отношении Испании и Португа-
лии за нарушение финансовой 
дисциплины, а также проблемы 
в банковском секторе Италии (и 
в других странах ЕС), то послед-
ний вопрос — главный в повест-
ке Европы в ближайшие полгода, 
сказал Bloomberg Ларри Хетевей, 
член правления международной 
компании по управлению акти-
вами Gam Group. — Применение 
механизмов спасения банков в 
рамках европейского банков-
ского союза может не только де-
стабилизировать политическую 
ситуацию в Италии, но и деста-

билизировать банковский сектор 
в крупных экономиках ЕС, вклю-
чая Францию и Италию».

С ним согласен главный эко-
номист Deutsche Bank Давид Фол-
кертс-Ландау. По его мнению, Ев-
ропе срочно нужен фонд помощи 
на €150 млрд для рекапитализации 
проблемных банков, особенно ита-
льянских. «Европа тяжело больна, 
и ей нужно очень быстро начать 
решать свои проблемы, иначе слу-
чится катастрофа», — сказал Фол-
кертс-Ландау в интервью Welt am 
Sonntag. По словам экономиста, 
повторения финансового кризиса 
2008 года ждать не стоит, поскольку 
сейчас «банки гораздо более устой-
чивы и имеют больший капитал». 
Тем не менее впереди у финансово-
го сектора — «медленный и долгий 
период спиралевидного падения».

Банковский кризис Италии мо-
жет распространиться на осталь-
ную Европу, сказал в интервью 
Bloomberg председатель сове-
та директоров Societe Generale и 
бывший член правления ЕЦБ Ло-
ренцо Бини Смаги. По его мне-
нию, нужно пересмотреть об-
щеевропейские ограничения по 
предоставлению госпомощи бан-
кам (ограничения на использо-
вание средств налогоплательщи-
ков) для предотвращения более 
масштабного кризиса. 

Bail-in в Европе

В еврозоне механизм bail-in 
действует с 1 января 2016 года. 
Согласно Директиве о ре-
структуризации и банкротстве 
банков, утвержденной Европар-
ламентом еще в мае 2014 года, 
бремя спасения кредитного 
учреждения должно быть пере-
ложено на акционеров и креди-
торов финорганизаций.
Согласно предусмотренной 
документом процедуре сначала 
полностью списываются обя-
зательства перед акционерами 

(капитал), потом в капитал 
конвертируются обязательства 
перед держателями облигаций 
и, наконец, крупные вклады на 
сумму свыше €100 тыс. Вклады 
на меньшую сумму должны 
оставаться нетронутыми, так 
как они гарантируются госу-
дарством. Директива также 
устанавливает, что власти могут 
подключиться к реструктури-
зации банка, только после того 
как участие в его спасении при-
мут его акционеры и кредиторы.



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
14 | БИЗНЕС | Сделка. Авиация.

Приватизация

Алюминиевая компания продает завод на Ямайке

$300 млн для «Русала»
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

UC Rusal миллиардера Олега 
Дерипаски продает завод на 
Ямайке китайской госком-
пании. Рассчитаться с кре-
диторами эта сделка ему не 
поможет.

UC Rusal продает боксито-глино-
земный комплекс Alpart на Ямай-
ке китайской госкомпании Jiuquan 
Iron & Steel Co. Ltd. (JISCO), гово-
рится в сообщении компании. Сто-
имость сделки составит $299 млн. 
В течение полутора лет после про-
дажи Rusal будет консультировать 
нового владельца и проводить тех-
ническое обслуживание производ-
ственного комплекса, сообщила 
компания.

UC Rusal  стал владельцем 69% 
Alpart в 2007 году после объеди-
нения активов со швейцарской 
Glencore, а в 2011 году купил 100% 
завода на Ямайке. В 2009 году пред-
приятие было остановлено из-за со 
сложной ситуации в отрасли — па-
дении спроса и цен на алюминий. 
В 2015 году компания и правитель-
ство Ямайки договорились о запу-
ске и увеличении рабочих мест.

Продажа завода на Ямайке по-
может UC Rusal снизить долговую 

нагрузку и оптимизировать порт-
фель активов, отмечает компания. 
Ее гендиректор Владислав Соловьев 
заявил, что российские и зарубеж-
ные мощности UC Rusal позволяют 

полностью обеспечить алюминие-
вые заводы компании бокситовым 
сырьем на 100 лет вперед.

Основная часть долга UC Rusal 
образовалась при покупке доли в 

«Норильском никеле». Для сделки 
компания привлекла в 2008 году 
кредит в $4,5 млрд. В 2015 году долг 
UC Rusal достиг $8,9 млрд. В отчет-
ности за 2015 год компания сооб-

щила о переговорах с кредиторами 
о рефинансировании кредитного 
портфеля на фоне ухудшения спро-
са на ее продукцию. Компания ука-
зывала, что получила согласие от 
основных кредиторов на измене-
ние ковенантов и собирается под-
писать обязывающие соглашения.

Решение о продаже продиктова-
но не желанием снизить долг, даже 
если все вырученные деньги пойдут 
на эти цели, а необходимостью из-
бавляться от не основных активов, 
считает аналитик БКС Кирилл Чуйко.

Рыночная оценка завода коле-
блется от $150 млн до $250–300 млн, 
таким образом цена выглядит ры-
ночной, отмечает директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов. Он согласен, что 
продажа завода не решает долго-
вой проблемы компании — выруч-
ка от сделки всего лишь чуть боль-
ше 3% долга.

По мнению Худалова, ино-
странные активы российских гор-
нодобывающих компаний менее 
эффективны по сравнению с акти-
вами в России, так как на эконо-
мики зарубежных предприятий не 
сказывается эффект от девальва-
ции рубля. В перспективе UC Rusal 
нужно рассмотреть продажу акти-
вов в Африке, советует эксперт. 

СДЕЛКА

Как лоукостер изменил свою систему онлайн-бронирования

«Победа» закрыла лазейку для экономных
СЕРГЕЙ ТИТОВ, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Пассажирам лоукостера «Побе-
да», путешествующим парой, 
теперь придется платить вдвое 
больше за возможность сидеть 
рядом. Новые сборы и неудоб-
ства, за которые критикуют 
авиакомпанию, на самом деле 
могут быть частью стратегии 
лоукостера, говорят эксперты.

Лоукостер «Победа» в июле изменил 
условия онлайн-бронирования би-
летов, сообщила РБК представитель 
авиакомпании. Теперь пассажиры, 
вместе купившие билеты на рейс 
авиакомпании, не смогут сэконо-
мить на услуге по выбору мест.

Ранее путешествующие вместе 
пассажиры «Победы», как правило, 
могли сесть рядом, доплатив лишь 
за один билет. Этот билет выкупался 
рядом с присвоенным автоматиче-
ски местом по второму билету. Пу-
тешествующая пара, таким обра-
зом, могла сэкономить от 149 руб. 
(минимальная стоимость услуги 
выбора места для одного пассажи-
ра «Победы»).

В свою очередь, представитель 
«Победы» отметила, что автомати-
чески присвоенное на этапе брони-
рования место не является гаранти-
ей для пассажира. На место может 
найтись другой претендент, кото-

рый выкупил ранее присвоенное 
место, объяснила она: «Пассажир 
с произвольным местом получает 
подтверждение конкретного места 
только в процессе регистрации на 
рейс — в посадочном талоне авиа-
компании».

По ее словам, в авиакомпанию 
начали поступать жалобы от «бес-
платных» пассажиров, которые те-
ряли ранее присвоенные места, так 
как их выкупали другие клиенты 
«Победы».

Наиболее резонансный случай 
произошел в начале июля на рей-
се Бергамо — Москва, когда авиа-
компания рассадила супружескую 

пару с младенцем. По версии пасса-
жиров, перед взлетом ребенок стал 
кричать, и пара заняла свободные 
кресла рядом. На требование ко-
мандира экипажа вернуться на 
прежние места пассажиры ответи-
ли отказом. Конфликт продолжался 
в течение всего полета, по итогам 
которого был составлен акт о дебо-
ше на борту.

В итоге компания изменила си-
стему онлайн-бронирования так, 
что теперь путешественники, забро-
нировавшие билеты вместе, смо-

гут оказаться на соседних креслах, 
только если все оплатят услугу выбо-
ра места — по 149 руб. каждый, рас-
сказала представитель лоукостера.

Если заплатить за выбор места 
хотят не все пассажиры, то при-
дется делать две разные брони, 
сказала представитель «Победы»: 
«В первой — те, кому нужны плат-
ные места, во второй — те, кому ни-
чего не надо».

Согласно информации с сайта 
«Победы», за выбор места с пасса-
жира возьмут от 149 руб. до 999 руб. 
в зависимости от того, в какой имен-
но части салона находится пригля-
нувшееся кресло.

По словам главного редактора 
журнала «Авиатранспортное обо-
зрение» Алексея Синицкого, по-
добные дополнительные услуги 
позволяют авиакомпании немного 
снизить средний тариф, поскольку 
заработанные на них деньги влия-
ют на экономику всего рейса. «Каж-
дый покупает услуги в соответствии 
со своими пожеланиями. Людей, 
которым неважно, где сидеть, си-
стема автоматически размещает 
на неудобные места, чтобы выста-
вить удобные в продажу. Это нор-

мальный механизм», — рассуждает 
эксперт, приводя в пример евро-
пейского лоукостера Ryanair: «Эту 
компанию ненавидят все пассажи-
ры. Тем не менее она является круп-
нейшей в Европе».

Ранее «Победа» втрое повысила 
сбор за провоз товаров, приобре-
тенных пассажирами в магазинах 
беспошлинной торговли, увели-
чив его до 2 тыс. руб. для рейсов из 
России и €35 для рейсов с вылетом 
из-за границы.  Многие условия об-
служивания в лоукостере, напри-
мер невозможность провезти в ка-
честве ручной клади рюкзак даже 
самого незначительного размера, 
изначально вызывали негативные 
отклики пассажиров. В соцсетях 
широко обсуждается предположе-
ние, что «Победа» создает искус-
ственные неудобства с целью не 
столько сэкономить и заработать 
на всем, сколько продемонстри-
ровать пассажирам кардинальные 
отличия от сервиса материнской 
компании. «Это совершенно созна-
тельная стратегия, направленная на 
ограничение ее пассажиропотока за 
счет людей, которых коробит такой 
подход, — и они лучше переплатят 
«Аэрофлоту» втрое, чем позволят 
так с собой обращаться», — уверен 
блогер Антон Носик.

«Победа» обречена на сравне-
ние с «Аэрофлотом», констатирует 
гендиректор сервиса по бронирова-

нию туров Level Travel Дмитрий Ма-
лютин. «Аэрофлот» — премиальная 
компания, которая получает много 
наград, в том числе европейских, за 
клиентское обслуживание, отмеча-
ет он. Но бизнес-модель лоукосте-
ра не предполагает клиентоориен-
тированности, говорит Малютин: 
«Это сервис по перелету из пункта 
А в пункт Б по низкой цене». Запад-
ные лоукостеры точно так же при-
летают в самые дальние аэропор-
ты и пользуются преимущественно 
трапами вместо рукавов, у них та-
кие же сложности с багажом, пере-
числяет предприниматель, но в их 
случае негатива со стороны пасса-
жиров меньше, так как европей-
цы уже привыкли к такой модели. 
Концепция дешевого лоукостера с 
жесткими условиями не нова, со-
гласен представитель сервиса по 
продаже авиабилетов Aviasales. 
А «Победа», по его словам, тем бо-
лее может диктовать свои условия, 
так как находится на абсолютно не-
конкурентном рынке: других лоу-
костеров в России нет. Когда низко-
бюджетная авиакомпания заходит 
на новые направления, средний чек 
падает на 40%, подчеркивает пред-
ставитель Aviasales. В июне экс-
перты Aviasales проанализировали 
14 ключевых летних маршрутов и 
выяснили, что «Победа» предлага-
ет перелеты лишь на 25% дешевле, 
чем конкуренты. 

Многие условия обслуживания в лоукостере 
изначально вызывали негативные отклики 
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Продажа завода на Ямайке поможет UC Rusal снизить долговую нагрузку и оптимизировать портфель активов, 
отмечают в компании
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«Роснефть» заинтересовалась еще одной нефтяной компанией

Добыча «Башнефти»

По данным «Газеты.ру», сре-
ди получивших предложения есть 
Total, Sinopec, Shell, BP, Statoil, Eni, 
ONGC, Oil India, арабский фонд 
Mubadala, а также китайские фон-
ды Silk Road Fund и CIC. Иностран-
ные компании и фонды  не смогут 
участвовать в сделке напрямую, 

а должны будут оформить акции 
«Башнефти» на юрлицо, зареги-
стрированное в России.

Источник РБК в банковских 
кругах говорит, что предложение 
о покупке «Башнефти» направля-
лось и в ЛУКОЙЛ. Его представи-
тель говорит, что компания пока 
ничего не получала. В «ВТБ Ка-
питале» отказались от коммен-
тариев.

Обращение «ВТБ Капитала» в 
компании означает, что правитель-
ство решило продать контроль-
ный пакет в «Башнефти» одному 
или нескольким стратегическим 
инвесторам. Весной  президент 
«Башнефти» Александр Корсик 
предлагал властям разместить до 
10% акций на бирже. Однако  пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
неоднократно говорил, что пред-
почтительным вариантом являет-
ся продажа «стратегу» с премией к 
рынку. Вчера на Московской бир-
же приватизируемый пакет «Баш-
нефти» стоил 222 млрд руб., или 
$3,5  млрд. Президент ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов в интервью РБК 
в июне говорил, что в январе это-
го года вся «Башнефть» стоила 
$4 млрд, а сейчас свыше $7 млрд и 
это очень дорого. Премию за кон-
троль он оценил в 15–25% от ры-
ночной стоимости актива.

ЦЕННЫЙ АКТИВ

Возможное участие «Роснефти» в 
приватизации «Башнефти» Шува-
лов комментировал радиостанции 
«Бизнес FM» на прошлой неделе. 
По его словам, обстоятельства по-
купки актива «Роснефтью» нуж-
но будет взвешивать. «Хорошо 
ли, когда госкомпания покупает 
частную? В целом — плохо. Но если 
посмотреть, как это должно быть 

для нефтяного рынка, какое место 
займет эта компания и как будет 
себя позиционировать по отно-
шению к другим игрокам — мы 
должны так рассуждать. Мы не мо-
жем рассуждать схематично — раз 
государственная, нечего лазить, а 
если частная, то очень хорошо», — 
говорил Шувалов.

Хотя закон о приватизации го-
сударственного и муниципально-
го имущества запрещает компани-
ям с долей государства более 25% 
участвовать в приватизации, юри-
дических проблем у «Роснефти» 
быть не должно. Формально госу-
дарство владеет в компании лишь 
одной акцией, а еще 69,5% при-
надлежит на 100% государственно-
му холдингу «Роснефтегаз», совет 
директоров которого возглавляет 
президент «Роснефти» Игорь Се-
чин. Запрета на участие в прива-
тизационных сделках для компа-
ний с косвенным госучастием в 
законе нет.

По словам источника РБК, близ-
кого к руководству «Роснефти», 
госкомпании нужна не вся «Баш-
нефть», а крупнейший из ее акти-
вов — месторождения им. Требса и 
им. Титова. Собеседник РБК сомне-
вается, что правительство одобрит 
получение «Роснефтью» контроля 
в «Башнефти», но госкомпания мо-
жет выкупить лицензию на место-
рождение у ННК, если компания 
Худайнатова обойдет ЛУКОЙЛ в 
борьбе за «Башнефть». Другой со-
беседник РБК, близкий к «Роснеф-
ти», знает, что на уровне руковод-
ства компании есть желание не 
допустить укрепления ЛУКОЙЛа. 
«У «Роснефти» есть деньги на по-
купку «Башнефти», — уверяет со-
беседник РБК.

По мнению старшего аналитика 
Sberbank CIB Валерия Нестерова, 

«Роснефть» может купить долю в 
«Башнефти» на деньги от предо-
платы за поставляемую нефть в 
Китай. Но Нестеров сомневается в 
целесообразности сделки: «Даже 
если у «Роснефти» есть свободные 
деньги, то разумнее увеличить ди-
виденды, что повысит стоимость 
приватизируемого пакета «Рос-
нефти». Кроме этого, поглощение 
«Башнефти» госкомпанией может 
вызвать вопросы у антимонополь-
ной службы, предупреждает он. 
Однако с точки зрения синергии 
активов получение «Роснефтью» 
лицензии на месторождения им. 
Требса и им. Титова имеет смысл, 
признает Нестеров: у госкомпа-

нии есть инфраструктура в Запад-
ной Сибири, которая облегчит ей 
добычу на месторождениях Треб-
са и Титова и последующую пере-
работку.

Гендиректор института 
«ВНИПИнефть» Владимир Капу-
стин отмечает, что помимо ме-
сторождений Требса и Титова бу-
дущий покупатель «Башнефти» 
получит прибыльный бизнес по 
нефтепереработке. «НПЗ компании 
генерируют небольшую прибыль 
даже после налогового маневра, 
несмотря на рост акцизов на бен-
зин и дизельное топливо. У многих 
других компаний НПЗ в основном 
убыточны», — заключает эксперт.   

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Лидеры рынка
с Еленой Хруповой

Чем ценна 
«Башнефть»

По состоянию на конец 
2015 года доказанные запа-
сы «Башнефти» составляли 
2,324 млрд барр. Это тре-
тья крупнейшая нефтяная 
компания России после 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа. 
Крупнейший актив «Баш-
нефти» — месторождения 
им. Требса и им. Титова, 
которые компания разраба-
тывает вместе с ЛУКОЙЛом. 
Их запасы оцениваются в 
240,2 млн барр., это одно из 
крупнейших месторождений 
в России. У «Башнефти» так-
же есть зрелые месторожде-
ния в Башкирии, Западной 
Сибири и Ненецком автоном-
ном округе. Компания вла-
деет тремя НПЗ совокупной 
мощностью в 24,1 млн т в год 
(«Уфанефтехим», Уфимский 
нефтеперерабатывающий 
завод и «Новойл») и сетью 
АЗС. В 2014 году «Башнефть» 
купила за $1 млрд компанию 
«Бурнефтегаз», которая за-
нимается геологоразведкой 
и добычей в Тюменской 
области.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Представители «Роснефти» ранее отказывались комментировать интерес 
к «Башнефти» или уверяли, что компании она неинтересна
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Какие варианты дешевой ипотеки предлагают банки

Как стать льготником
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Обычно выгодные условия 
по ипотеке распространяются 
на отдельные категории за-
емщиков, например на воен-
ных или малообеспеченных. 
Тем не менее на рынке есть 
спецпредложения для тех, кто 
не попадает ни в одну из этих 
групп.

По данным ЦБ на июнь 2016 года, 
средневзвешенная ставка по 
ипотечным кредитам сегодня со-
ставляет 12,67%. Это сравнитель-
но мало: ровно год назад этот по-
казатель был равен 14,23%. Тем 
не менее для многих россиян 
даже такие условия оказываются 
неподъемными. РБК решил разо-
браться, могут ли те, кто только 
собирается взять ипотеку, полу-
чить ее на облегченных условиях.

ЛЬГОТЫ ДЛЯ ИЗБРАННЫХ

Не секрет, что для некоторых за-
емщиков условия по кредиту на-
много выгоднее стандартных. 
Например, жители Республики 
Ингушетия могут взять ипотеч-
ный кредит, по которому вообще 
нет процентов. Его предлагает 
Сбербанк в рамках региональной 
программы «Тысяча квартир». 
Правда, на полное субсидирова-
ние ставки могут рассчитывать 
только те, чьи жилищные усло-
вия нуждаются в улучшении. В 
постановлении правительства 
республики к их числу приписы-
вают матерей-одиночек, молодых 
ученых, врачей и так далее. 

Еще одна категория льгот-
ников  — военнослужащие: по 
данным сервиса «Сравни.ру», 
военную ипотеку сейчас пред-
лагают 13 банков. Ставки по ней 
ниже средневзвешенной: ми-
нимальная ставка  — 10,5%  — 
у банка «Россия», максималь-
ная — 12,5% — у  Сбербанка. За 
пользование другим льготным 
ипотечным кредитом, «Молодая 
семья», придется платить чуть 
больше: 13,25–13,4%. Главное 
условие заключается в том, что 
обоим супругам должно быть не 
больше 35 лет.

ПОДАРОК ОТ ЗАСТРОЙЩИКА

К счастью, на льготы по ипотеке 
могут рассчитывать и те, кто не от-
носится ни к одной из перечислен-
ных категорий.  Им стоит присмо-
треться к предложениям, которые 
банки реализуют вместе с застрой-
щиками. Они устроены так: банк 
сначала кредитует стройку, а по-
том начинает выдавать ипотеку на 
том же объекте, рассказывает ру-
ководитель ипотечного центра ин-
вестиционно-риелторской компа-
нии Est-a-Tet Алексей Новиков. По 
его словам, застройщик доплачи-
вает банку-кредитору за разницу 
ставок: той, что банк предлагает на 
широком рынке, и той, что он дает 
клиентам конкретного застройщи-
ка. Новиков отмечает, что, как пра-
вило, заниженная ставка действует 
недолго. Обычно она повышается, 
когда заканчивается строительство 
дома, добавил эксперт.

Изучив предложения 20 круп-
нейших российских застройщи-
ков, по версии агентства строи-
тельного комплекса РАСК, РБК 
обнаружил восемь предложений со 
ставкой ниже 10% годовых (см. та-
блицу). Одну из самых выгодных ак-
ций разработали Райффайзенбанк 

и группа компаний «Мортон». Про-
грамма «Отличное начало» предус-
матривает ставку 7,5% годовых в те-
чение первого года, далее она не 
превышает 9,25% годовых. В рам-
ках совместной акции со Связь-бан-
ком ГК «Мортон» предлагает ставку 
8,1–9% годовых в первые два года 
кредитования, однако на третий год 
она устанавливается на рыночном 
уровне — 12% годовых. Тем не ме-
нее предложение пользуется боль-
шой популярностью среди граждан, 
уверяет начальник управления про-
даж по ипотеке ГК «Мортон» Юрий 
Никитчук.

Как отмечает директор депар-
тамента развития бизнеса москов-
ского региона Связь-банка Марина 
Царегородцева, из всех ипотечных 
кредитов, которые банк выдал в 
2016 году, 17,4% (в Москве 32%) при-
шлось на кредиты в рамках таких 
совместных акций. 

По ее словам, такие предложения 
популярны среди клиентов, у кото-
рых есть средства на первоначаль-
ный взнос в размере 35–50%. «Это 
может быть клиент, арендующий 
жилье, для которого сниженный 
платеж на период строительства 
крайне важен, и такой платеж по-
зволит более комфортно погашать 

задолженность по кредиту», — от-
мечает Царегородцева. 

ЛЬГОТЫ С ПОДВОХОМ

Стоит ли брать ипотеку от застрой-
щика? С одной стороны, сам факт 
наличия совместного проекта за-
стройщика и банка доказывает, что 
девелопер прошел банковский кон-
троль. «Ни один банк не выдаст кре-
дит на объект, если у застройщика 
не в порядке документация: он дол-
жен быть уверен, что будет иметь 
предмет залога», — говорит управ-
ляющий партнер агентства недви-
жимости «Метриум Групп» Мария 
Литинецкая. Значит, дом, скорее 
всего, будет сдан в срок.

В то же время спецпредложения 
застройщиков могут оказаться по-
пыткой сбыть с рук недвижимость 
со сниженной ликвидностью, отме-
чает Литинецкая. «Раз банки стиму-
лируют продажи, опуская процент-
ные ставки по ипотеке, значит, эти 
квартиры по каким-то причинам 
продаются не очень хорошо», — со-
глашается главный эксперт «Интер-
факс-ЦЭА» Алексей Буздалин.

Сами застройщики говорят, что 
такая ситуация возможна, если 
спецпредложение распространя-

ется на отдельный объект (жилой 
комплекс или дом). «Некоторые 
недобросовестные застройщики 
используют субсидирование для 
реализации неликвидных объек-
тов»,  — говорит Никитчук из ГК 
«Мортон». При этом он уверяет, 
что в ипотечных проектах его ком-
пании участвуют все ее проекты.

При выборе между стандартной 
и льготной программами Литинец-
кая из «Метриум Групп» советует 
сделать детальный расчет для каж-
дого варианта. При этом она сове-
тует учитывать не только условия по 
самой ипотеке, но и дополнитель-
ные траты: стоимость бронирова-
ния квартиры, расходы на регистра-
цию сделки, нотариальные услуги и 
так далее. 

КРЕДИТ КЛАССА ЛЮКС

Еще один способ облегчить усло-
вия кредита — получить у заем-
щика рассрочку. Ее главное отли-
чие от ипотеки в том, что по ней 
не начисляются проценты: кли-
ент просто возвращает банку сум-
му займа, как правило, большими 
«порциями». Например, компания 
«ВКБ-Новостройки», которая рабо-
тает на юге России, дает возмож-
ность до конца 2016 года оформить 
рассрочку на полгода или год. Прав-
да, это актуально далеко не для всех 
регионов: на таких условиях можно 
купить жилье в Краснодаре, Анапе, 
Новороссийске, Геленджике и Ро-
стове-на-Дону. Платить можно раз 
в квартал либо в конце срока. Похо-
жая программа и у ставропольско-
го застройщика «ЮгСтройИнвест». 
Он предлагает рассрочку с первона-
чальным взносом 20% от стоимости 
квартиры. Остаток суммы придет-
ся выплачивать раз в квартал в те-
чение года.

Основной минус всех этих пред-
ложений один: слишком короткий 
срок кредитования. Из-за этого 
ежеквартальные платежи по ней 
очень большие, говорит Новиков 
из Est-a-Tet. «Рассрочка — финан-
совый инструмент для более высо-
ких ценовых сегментов», — расска-
зывает он. По словам Новикова, для 
покупателей жилья комфорт- и тем 
более экономкласса такие большие 
платежи неподъемны. 

Специальные предложения по ипотеке от банков и застройщиков

Банк Место 
в ренкинге 
«Интер-
факс-ЦЭА»

Застройщик Название акции Процентная ставка, % годовых Первоначальный 
взноз, %

Дополнительные условия

1 год 2 год 2+

Сбербанк 1

ГК «Мортон»

Ипотека от ПАО Сбербанк 9,4 9,4 11,4 от 20 –

Газпромбанк 3 «Ипотека с выгодой» 9,6 9,6 11,35 20 -0,4% для зарплатных клиентов Газпромбанка

Райффайзенбанк 7 «Отличное начало» 7,5 8,75/9,25 8,75/9,25 50/20 –

«Открытие» 10 ГК «ПИК» «Новостройка от 9,25% годовых» 9,25 13,5 13,5 от 20 +2% при отказе от страхования; комиссия 2,5% от суммы 
кредита за снижение ставки на 0,5%. Комиссия ≥ 20 тыс. руб.

«Возрождение» 24
ГК «Мортон» «Квартира-новостройка 2015» 8,75/10 11,6/10 11,6 от 20 до 95 Только для ЖК «Влюблино». +3% при отказе от страхования

ДК «Конструктор» Акция от банка «Возрождение» 10,5 10,5 12 20 Только для ЖК «Новогорск Парк» 

Связь-банк 54 ГК Мортон Ипотека от ПАО АКБ «Связьбанк» 8,1/8,5/9 8,1/8,5/9 12 50–90/35–49/20–34 +0,5% при отказе от страхования

«Ростфинанс» 281 СК «Дальпитерстрой» 
(Санкт-Петербург) «Доступное жилье — Дальпитерстрой» 9,7/10,5 9,7/10,5 9,7/10,5 30/без перв.взноса Комиссия 1% от суммы кредита за понижение ставки 

до 9,7%. Комиссия ≤ 15 тыс. руб.

Методика: в итоговую таблицу вошли только ставки ≤10,5% за первый год
Источник: сайты застройщиков из топ-20 по Москве и России согласно рейтингу агентства строительного комплекса «РАСК»
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